

Programa Universitario de Estudios del Desarrollo

Dr. Rolando Cordera Campos
Coordinador ~ desde septiembre de 2011

El Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) es una dependencia que busca desarrollar, apoyar y promover investigación teórica y práctica sobre las distintas agendas vinculadas a la categoría del desarrollo, así como promover el diálogo y el debate interdisciplinario en materias relacionadas con el desarrollo.

A lo largo de este año de labores, las actividades del PUED lo ubicaron como una entidad clave que mantuvo su posición crítica y contribuyó con la promoción de distintos espacios de discusión para difundir las diferentes posturas acerca de los grandes problemas nacionales como la pobreza, la desigualdad, los nuevos riesgos sociales y el desarrollo sustentable.

Cabe señalar que las actividades desarrolladas se realizaron en estrecha colaboración con distintas entidades de la UNAM, así como con otras instancias nacionales.

PERSONAL ACADÉMICO

En este año se incorporó un académico con la plaza de investigador de tiempo completo con lo que ahora el PUED cuenta con cinco investigadores de tiempo completo y dos técnicos académicos. Uno de los investigadores obtuvo su promoción como titular “B”. Además, el PUED se apoya de los trabajos realizados por investigadores contratados por obra determinada. El conjunto de los trabajos realizados por todos ellos ha hecho posible un incremento en su productividad académica.

Seis académicos participan en el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de tiempo completo (PRIDE): tres con nivel “C” y tres con nivel “B”. Cuatro académicos están en el Sistema Nacional de Investigadores: dos en el nivel I, uno en nivel II y un como candidato.

Los investigadores del PUED participan en la docencia en diferentes entidades de la UNAM, como en la Facultad de Economía (licenciatura, especialización en Desarrollo Social y maestría de Economía), en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (licenciatura en Relaciones Internacionales y maestría en Gobierno y Asuntos Públicos) y una clase en el Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas, de la UNAM.

Un investigador obtuvo dos premios: el primero fue el Reconocimiento Coneval 2018 por el “Análisis y difusión de información generada por el Coneval asociada a pobreza y derechos sociales en distintas plataformas”; y el Reconocimiento INEGI en la cate-

goría de Artículo de Opinión en Prensa, por su trabajo sobre “Lo que piensan los niños sobre discriminación”.

Merece la pena subrayar que los trabajos e investigaciones del PUED se han fortalecido por la participación de nueve investigadores contratados por obra determinada.

Se tuvieron dos posdoctorantes: Irene Lungo, quien está participando como becaria del programa de becas posdoctorales de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA), desarrolló el proyecto “Representaciones y percepciones sobre la pobreza y bienestar social en la Ciudad de México. Hacia una aproximación mixta de la dimensión cultural de las desigualdades sociales”, y Rosío Vargas, investigadora del Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN) para dedicarse al proyecto “Seguridad energética (SE): Una interpretación para México”.

INVESTIGACIÓN

Desde la creación del PUED, su orientación hacia la investigación se centra en las propuestas de metodología relacionadas con la medición y evaluación de problemas y políticas y que dan como resultado propuestas para atender a la realidad social. Las líneas de investigación corresponden a la articulación del conocimiento multidisciplinario que incorporan temas referentes a la sociedad contemporánea en materia de equidad, abatimiento de la desigualdad y pobreza, respeto y garantía de los derechos económicos, sociales y, sobre todo, del derecho al Desarrollo. Es por eso que a través de las investigaciones, el Programa propone respuestas y reflexiones pertinentes para afrontar los problemas sociales y económicos en espacios locales, nacionales e internacionales.

Proyectos de investigación

El PUED registró 14 proyectos de investigación. Once son proyectos individuales y los otros tres son colectivos, de los cuales se desprenden algunas publicaciones y artículos especializados. Entre ellos resalta el proyecto de investigación del Informe del Desarrollo 2018 que este año se centró en la investigación de los temas de la Gran Recesión y los desastres naturales que acontecieron en nuestro país. Un proyecto individual fue financiado con recursos externos a la UNAM en convenio con el Consejo Nacional de Evaluación de la política de Desarrollo Social (Coneval). Dos proyectos individuales están dentro del marco del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT) de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA).

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Publicaciones

Se publicaron dos libros de autor único y tres de coautoría realizados por investigadores de tiempo completo del PUED y por investigadores contratados por obra en el PUED. Las cinco obras fueron arbitradas.

La obra *Propuestas para el Desarrollo 2019-2024* forma parte de la colección Informe del Desarrollo en México, mismo que se ha venido realizando año con año por encargo de Rectoría como proyecto prioritario del PUED desde 2015.

Asimismo, se publicaron diez capítulos de libros de autores únicos, de los cuales diez son libros nacionales y uno internacional.

En cuanto a artículos se publicaron siete, cinco son de autor único —de los cuales dos son nacionales, tres son indizados y dos no son indizados— y dos en coautoría.

En la colección Cuadernos de Investigación y Desarrollo se publicaron dos títulos en coautoría y arbitrados. Esta colección cuenta con 20 volúmenes mismos que este año se digitalizaron y son de libre acceso, disponibles en: <http://www.pued.unam.mx/opencms/publicaciones/cuadernos.html>.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En este año se contó con la presencia de dos académicos, un mexicano y otro extranjero: de la Pontificia Universidad Católica de Argentina y de la Universidad Autónoma de Guerrero.

Se tuvo la presencia de dos estancias posdoctorantes: una por la vía de la Beca Posdoctoral de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico y otra como estancia procedente del Centro de Investigaciones sobre América del Norte de la UNAM.

Los investigadores del PUED tuvieron presencia en sedes y eventos internacionales como: Asociación de Economía de América Latina y el Caribe (LACEA) en Uruguay, Latin American Studies Association (LASA) en Barcelona, Universidad Nacional de Colombia en Bucaramanga, Universidad de Tokio en Nikko, Pontificia Universidad Católica Argentina en Buenos Aires y en el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), también en Buenos Aires.

Se registraron dos estancias de alumnas del extranjero: una a nivel licenciatura de la Universidad de Calgary, Canadá y otra a nivel maestría de la Universidad de la República de Uruguay.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Se realizaron 11 actividades coorganizadas por el PUED. Destacan las siguientes:

El Seminario permanente UNAM-CEPAL: Cambio de Época. América Latina Frente a la Hora de la Igualdad: Avances, Retrocesos y Desafíos, coorganizado con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe con la presencia de Alicia Bárcena, secretaria Ejecutiva de la CEPAL.

El Foro Turismo y Desarrollo Social, coorganizado con El Colegio de México, Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), Universidad Anáhuac y la Fundación Vidanta, en donde se llevó a cabo la entrega de premios 2018 de la Fundación Vidanta.

La presentación del Informe sobre el Desarrollo 2018 del Banco Mundial: Aprender para Hacer Realidad la Promesa de la Educación, coorganizado con el Banco Mundial.

La presentación del libro *Propuestas estratégicas para el desarrollo 2019-2024*. Vol. 2 de la Colección Informe del Desarrollo en México, en la Coordinación de Humanidades, el cual es el proyecto de investigación emblemático del PUED.

A nivel nacional-internacional resalta la participación en el Seminario de la Cuestión Social del Siglo XXI, coorganizado con la Universidad Autónoma de Guadalajara (UDG), El Colegio de la Frontera Norte y el Comparative Research Programme on Poverty, realizado en la UDG.

Además, se llevó a cabo el 11° Diálogo por un México Social, que se realiza año con año. En esta ocasión el tema fue “A diez años de la Gran Recesión” y fue coorganizado con la Facultad de Economía, el Instituto de Investigaciones Económicas, el programa de maestría y doctorado en Economía y la Asociación de Exalumnos de la Facultad de Economía.

Se realizaron diez reuniones abiertas periódicas del Seminario Universitario de la Cuestión Social (SUCS), creado por acuerdo del Rector el 8 de noviembre de 2001, para impulsar la reflexión sobre los grandes temas de la cuestión social en México y el mundo. Esta actividad se mantiene vigente como parte de los acuerdos de creación del PUED.

Se realizaron 21 sesiones del Seminario de Altos Estudios del Desarrollo (SAED), que es un espacio en donde los investigadores del PUED o de otras instituciones nacionales o internacionales exponen sus más recientes investigaciones ante la comunidad del PUED, con el objetivo de profundizar en las líneas de investigación.

La organización y participación en eventos académicos nacionales y en el extranjero forman parte de la agenda del Programa para dar a conocer los resultados de investigación, al igual que para identificar temas de interés e investigaciones que se llevan a cabo en otros centros académicos y cuáles son las áreas probables de colaboración.

DOCENCIA

Se registró un total de 25 cursos impartidos en distintas entidades universitarias: en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, en la maestría en Gobierno y Asuntos Públicos y Sociales; en la Facultad de Economía, en la licenciatura, en el programa de maestría y doctorado en Economía y en el Programa Único de Especializaciones en Economía; en el Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas, en la especialidad en Estadística Aplicada.

Los investigadores del PUED reportaron 18 direcciones de tesis y tutorías de licenciatura, especialización, maestría y doctorado dentro y fuera de la UNAM.

El PUED contó con ocho becarios en investigación humanística que participaron en el proyecto de investigación Informe del Desarrollo Económico 2018.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Dos investigadores de tiempo completo publican semanal y mensualmente artículos de opinión en prensa nacional y uno en prensa internacional. Se tiene participación en *Observatorio Cotidiano* en el canal de TV UNAM. Un investigador conduce el programa *México Social* en Canal Once sobre temas sociales y es titular de la Cátedra Extraordinaria de Trata de Personas, en la UNAM.

El dominio www.pued.unam.mx ofrece a los usuarios un espacio dinámico y accesible, que permite la difusión de los eventos que realiza el Programa y otras dependencias de la misma UNAM y documentos de interés. Cabe señalar que en el año se publicaron once artículos electrónicos del Mercado Petrolero Mundial en la página electrónica del PUED.

El PUED tiene tres redes sociales. Dos canales en YouTube: el primero llamado Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y el segundo Seminario Universitario de la Cuestión Social. Ambos son de carácter público y fueron diseñados para la divulgación y distribución de materiales (videos) de los distintos eventos que ha convocado el PUED en coordinación con otras dependencias de la UNAM.

La página de Facebook está diseñada como medio permanente de comunicación entre el PUED y la comunidad seguidora; en ella se encuentra información de los diferentes eventos realizados, así como la publicación de eventos culturales de la UNAM. Y la cuenta en Twitter fue diseñada para la invitación, notificación y difusión de las actividades del Programa.

El PUED participó en la XXXIX Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería 2018 con la presentación de tres publicaciones.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El PUED desarrolló tareas de intercambio y estableció vínculos académicos con dependencias de la UNAM, así como con instituciones del ámbito nacional. Como resultado de estas relaciones se organizaron diversas actividades académicas y profesionales y se promovió la interacción entre académicos, redes y grupos de trabajo.

Con otras entidades de la UNAM se han fortalecido vínculos a través de la firma de bases de colaboración con el Instituto de Investigaciones Económicas y con la Cátedra Extraordinaria de Trata de Personas (Facultad de Ciencias Políticas y Sociales) para instrumentar acciones conjuntas de apoyo y cooperación para la realización de actividades académicas.

Se firmó un convenio de colaboración con el Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. (CIDE) para llevar a cabo el foro Turismo y Desarrollo Social el 15 de octubre de 2018 en el teatro del Museo de las Ciencias Universum. Y un convenio específico de colaboración con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) para la elaboración de un estudio general sobre “El marco institucional y presupuestal que rige la actuación del gobierno mexicano en materia de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales. Caso Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y la lucha contra la pobreza extrema y el hambre”.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Uno de los investigadores del PUED recibió el reconocimiento “Buenas prácticas en el uso de los resultados de monitoreo y evaluación en el ciclo de las políticas públicas”, por el análisis y difusión de información generada por el Coneval asociada a pobreza

y derechos sociales en distintas plataformas, otorgado por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social; y el reconocimiento Artículos de opinión en Prensa por su trabajo sobre “Lo que piensan los niños sobre discriminación” otorgado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía.

INFRAESTRUCTURA

El PUED compró tres equipos de cómputo para el manejo de base de datos y *software* especializado en el desarrollo de proyectos de investigación de los académicos de recién ingreso.

